

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 28 DE ABRIL DE 1812.

PRUSIA.

Berlin 19 de marzo.

La corte se ha vestido hoy de luto, el qual durará tres dias, por la muerte del príncipe Henrique-Victor de Wied-Neuwied.

Se ha publicado aqui el decreto siguiente:

„En el momento en que va á abrirse otra vez la navegacion es oportuno recordar á los comerciantes las ordenanzas que en diferentes épocas ha publicado S. M. para mantener el sistema continental, y para prohibir severamente toda especie de comercio y de comunicacion con la Inglaterra y sus colonias, particularmente el reglamento de 11 de junio de 1808, las ordenanzas de 28 de octubre de 1810 y de 8 de marzo de 1811, en que se imponen penas severas á todos los que hicieren el comercio marítimo prohibido.

„Para evitar el que sean quebrantadas las órdenes de S. M., y proteger el comercio de cabotage con arreglo á las leyes existentes, ha mandado S. M. que se equipen y armen lo mas pronto que sea posible en los principales puertos de la monarquía varios barcos de aduana y de vigilancia para cuidar de que se observen y cumplan en todos los puertos y radas las leyes existentes sobre el comercio, y para proteger al mismo tiempo el comercio legal; á cuyo efecto navegarán dichos buques cerca de las costas; andarán de apostadero en apostadero, y apresarán y conducirán al puerto mas inmediato qualquier buque que sospecha hacer un comercio prohibido.

„Esta orden de S. M. se pondrá quanto antes en execucion, y para ello se han tomado todas las medidas convenientes. Lo que se hace saber á los comerciantes á fin de que vean una nueva prueba del esmero con que S. M. cuida de proteger el comercio legítimo de sus fieles súbditos, y de hacer ver al mismo tiempo que el que contravenga al sistema continental será castigado con todo el rigor de las leyes.

„Berlin 20 de marzo de 1812. = Hardenberg.”

Del 24.

El teniente general Grasvert salió anteayer de esta capital para Stettin. El mismo dia salió para Francfort del Oder el general mayor y brigadier Kleist.

El teniente de cazadores rusos Ratinski ha pasado por aqui en calidad de correo: venia de Petersburgo, é iba á Paris.

El coronel Rauch ha sucedido al general Scharnhorst en el empleo de gefe del estado mayor del ejército prusiano.

El general de division Eblé llegó ayer aqui de Magdeburgo, y el conde de Nansouti, general de division, ha salido para Stettin.

HUNGRIA.

Semlin 18 de marzo.

Algunos cuerpos rusos han hecho excursiones por el Danubio; pero no ha habido ningun encuentro despues de la denunciacion del armisticio. El gran visir ha estado en Widdin y en Schumla para pasar revista á las tropas, y hacer preparativos de campaña. La Puerta otomana le envia algunas remesas de dinero, y le van llegando víveres de todas las provincias de la Turquía europea. Las tropas asiáticas, que se retiraron por el mes de octubre á sus casas, segun lo tienen de costumbre, han recibido las órdenes mas estrechas de estar en el cuartel general de Schumla á principios del mes de abril.

Las tropas rusas que habia en Belgrado se han reunido con el cuerpo de ejército del general Markoff, acantonado en la pequeña Valaquia. El gran cuartel general del ejército ruso permanece en Bucharest.

AUSTRIA.

Viena 28 de marzo.

Por haber salido de esta ciudad la mayor parte de la guarnicion, se ha encargado de las puertas y de los demas puestos principales la milicia urbana. Este cuerpo es muy lucido, muy numeroso y muy bien disciplinado.

Cerca de Kaschan, en la alta Hungría, se está formando un cuerpo de reserva, compuesto casi todo de húngaros. Todavía no se sabe quién mandará las tropas que se reúnen en Gallitzia.

Las sesiones de la dieta de Hungría continuarán todo el mes de abril.

Se dice que el gobierno va á abrir un empréstito en numerario.

Todos los oficiales retirados con sueldo estaban citados para presentarse anteayer á una comision del consejo de Guerra, encargada de examinar los motivos que han tenido para retirarse del servicio, y de clasificarlos segun sus grados y circunstancias, para destinarlos á servir en las guarniciones de las plazas, ó á lo menos en la direc-

cion de hospitales, víveres, depósitos militares &c. En sólo el gobierno general del Austria inferior se han presentado ya más de 200 oficiales retirados, pidiendo volver á servir.

GRAN DUCADO DE FRANCFORT.

Frankfort 1.º de abril.

La crecida de los rios nos dá bastante inquietud por la proximidad de la feria. El Mein está casi para salir de madre; y si crece mas, tendremos que quitar las tiendas que se han puesto para la feria, como sucedió el año de 1783.

Continúan pasando por aquí muchos generales y empleados francesés.

Todos los ciudadanos que profesan la religion judía en los estados del Rei de Prusia han recibido cartas de naturalizacion, y han sido reconocidos como ciudadanos prusianos en virtud de un decreto del Rei dado en 11 de marzo.

GRAN BRETAÑA.

Londres 23 de marzo.

AMÉRICA MERIDIONAL.

Ayer recibimos aquí muchas gazetas de Buenos-Aires y de Montevideo y varias cartas particulares, y de ellas hemos extractado lo siguiente:

Buenos-Aires 23 de diciembre de 1811. Parece que los habitantes de Montevideo no estan muy contentos con el convenio ajustado entre Elio y la junta de Buenos-Aires. Habiendo salido este gobernador para España no se ha puesto todavía en execucion el artículo del tratado susodicho, por el que se habia estipulado que se volverian á la junta todos los buques de guerra apresados por la marina de Montevideo. Sin embargo, continúa el comercio sin ninguna interrupcion entre los dos puertos. En estos últimos dias ha llegado á Buenos-Aires un brick ingles, que ha desembarcado 800 fusiles, los que se le han pagado en numerario, aunque está prohibida su exportacion. El pueblo de Montevideo, fiel siempre á la metrópoli, permanece en la mayor tranquilidad, y está muy satisfecho y contento con las tropas portuguesas, cuya presencia conoce que es necesaria para mantener el órden; pero la junta de Buenos-Aires no cesa de quejarse de estas medidas, porque son contrarias á sus designios particulares. La autoridad de esta junta se ha debilitado mucho por la zozobra que reina en algunos distritos que dependian de ella. Los diputados de las provincias han tenido que salir de la capital, y muchos miembros de la antigua junta han sido depuestos y encarcelados. Esta junta antigua fue disuelta en el mes de noviembre último, y en su lugar ha sido instalada otra compuesta solamente de quatro personas. El ex-presidente Saavedra y el canónigo Bunes han marchado á Chile con el general Puirredon, después de haber sido derrotados por Goyeneché, que se hallaba últimamente en Tujui con fuerzas muy considerables, y continuaba avanzando y pacificando el pais por la parte de Buenos-Aires. Córdoba no se ha sometido todavía á esta capital, y ha resuelto tener un gobierno particular.

Las cosas han mudado tambien de aspecto en Chile, adonde se han retirado los gefes arriba expresados; y después de muchos alborotos y de mucha efusion de sangre ha triunfado el partido de la metrópoli. Al paso que la autoridad de Buenos-Aires se va debilitando en lo exterior, su fuerza interior se disminuye tambien por los diferentes partidos. Se ha licenciado al cuerpo de los patricios, después de haber tenido el 7 de diciembre una sangrienta batalla. El cabildo quiere tener parte en la junta para gobernar: el pueblo está cansado de ver tantos castigos, muertes y prisiones severas, y de sufrir exacciones extraordinarias de dinero: los españoles son tratados como esclavos, y estos han sido declarados libres por la junta, bien que al dia siguiente revocó el decreto. Desde la expulsion de los diputados de provincia, desde que se separó la provincia de Córdoba, y el Paraguai y Montevideo no quisieron unirse con la junta, las esperanzas de esta han ido decayendo, y se ha abandonado el proyecto de un congreso provincial. Las vexaciones que han cometido el general Artigas y las tropas de Buenos-Aires en las inmediaciones de Montevideo han exasperado á los habitantes; y el sistema de terrorismo y de confusion que reina en Buenos-Aires ha abierto los ojos á la mayor parte del pueblo, que se dexó engañar por los extravagantes y locos principios de una libertad mal entendida; y así es que emigra mucha gente, y se va á Montevideo. No obstante esto el general Vigodet, gobernador interino de Montevideo, continúa entendiéndose con la junta, y lo mismo hace el general portugues, á quien trata la junta con mucho respeto y atencion. Este era el verdadero estado de los negocios en el Rio de la Plata á fines de diciembre.

Por las gazetas de Buenos-Aires que hemos recibido se ve clara y patentemente que la junta actual piensa lo mismo que las anteriores; esto es, separarse de la metrópoli. El 19 de diciembre se publicaron allí los pormenores de la rendicion de México á los insurgentes con el preámbulo siguiente:

(Gazeta extraordinaria de Buenos-Aires 17 de diciembre.)

Perú y México. „Un correo, que ha llegado esta mañana de Chile, ha traído noticias importantes, las que vamos á comunicar al público sin la menor dilacion. Lo que habíamos vaticinado acerca de México se ha verificado á la letra: el fuego sagrado de la libertad ha vencido á la tiranía, ha sido enarbolado el estandarte de la libertad en medio de la capital misma del rico reino de México; los tiranos, pálidos y llenos de temor, tiemblan á la vista de los que han roto las cadenas de la esclavitud. Sí, esforzados mexicanos, ya sois libres, y vuestros hermanos, que habitan las orillas del Rio de la Plata, os saludan con un santo entusiasmo: sí, nosotros seguiremos vuestro exemplo, y nuestro valor crecerá á medida que lo exijan las desgracias. El mismo fuego arde en los pechos de los habitantes de Santa Fe, del Perú y de toda la América.”

Esta noticia es absolutamente falsa, y lleva consigo la demostracion de ser todo un puro embuste. Dice que el generalísimo Dr. Hidalgo entró en México el dia 6 de junio al frente de 1800 americanos, y que proclamó la independencia de

la América. La fecha del suceso prueba que la noticia es absolutamente falsa.

En la gazeta de Buenos-Aires, del 20 de diciembre, se lee el siguiente artículo, que es muy notable, con fecha de Valparaiso, en Chile.

„Ha llegado aquí un buque anglo-americano, procedente de Nueva-Yorck, cargado de telas, de papel, de vasos, de loza, y trae además una prensa y un impresor, y unos 20 á 30 fusiles, y algunos fabricantes de armas, de papel, de loza y de vidrio.”

He aquí la relacion oficial de la insurreccion del regimiento de Patricios, de que hemos hablado en la carta anterior.

Buenos-Aires 15 de diciembre. „El 7 de este mes una parte del regimiento de guardias wálonas, olvidando sus deberes mas sagrados, se revolucionó contra sus jefes con el mas frívolo pretexto, para ser los instrumentos de una horrible trama fraguada por una chusma de hombres turbulentos, que quieren sumergir á su patria en los horribles males de la anarquía.

„El gobierno, que vela sobre la conservacion del buen órden y de la tranquilidad pública, ha empleado todos los medios de suavidad para apaciguar á los revoltosos; pero estos se han obstinado, y no han querido escuchar la voz paternal, que queria perdonarlos si rendian las armas.

„Las tropas de la guarnicion, viendo con horror que los malévolos no querian obedecer al gobierno, depusieron los sentimientos de hermanos y amigos, y olvidados de que eran sus compañeros de armas, los atacaron, y un fuego muy vivo, que duró un cuarto de hora, castigó la insolencia de los revoltosos.

„Todos los habitantes han visto con dolor la obstinacion de este puñado de soldados, y al mismo tiempo han admirado el valor de las tropas, que han hecho ver en esta ocasion que no solo saben castigar á sus enemigos, sino tambien á sus mismos hermanos, quando estos alteran la tranquilidad pública, y no quieren obedecer á las leyes.”

La gazeta pone en seguida los nombres de los 12 principales facciosos que han sido condenados á ser arcabuceados; otros muchos han sido condenados á presidio.

Del 27.

Buenos-Aires 25 de noviembre. Las últimas noticias que hemos recibido del Rio de la Plata son tan contradictorias, que es imposible conocer por ellas el estado en que se hallan las cosas en aquella parte del nuevo mundo. Sin embargo, hemos recibido algunas de Buenos-Aires hasta el 23 de noviembre, que merecen tanto crédito como si fuesen de oficio. Se confirma enteramente la derrota de una division de las tropas portuguesas que mandaba el general Artigas, y que las tropas que se mantuvieron fieles á la junta apaciguaron la insurreccion de un cuerpo de patricios, los cuales se han sometido á la autoridad soberana. Tambien se confirma la completa derrota de Goyeneche, el qual se halla cercado en Chiriquisaca por un ejército numeroso, que le tiene cortado el camino de Lima. Las tropas de Buenos Aires reunidas con las de los naturales, los cuales se han declarado enteramente por el partido de los patriotas, han tomado por asalto la ciudad de la Paz, y han vuel-

to á apoderarse de Cochabamba, Tarifa y Tupiza.

Algunas de nuestras últimas gazetas han contado que el general Puirredon llegó á Chile con el ex-presidente de Buenos-Aires Saavedra, y que habia habido una contrarrevolucion muy sangrienta, en la qual los europeos habian destruido la junta patriota, y sometido otra vez aquel país á la patria madre. Pero estas noticias son enteramente falsas: en primer lugar porque se sabe que en el mes de noviembre estaba el general Puirredon con el general Moides en Tujui levantando un ejército considerable; en segundo lugar la representacion que los diputados americanos hicieron á las cortes por el mes de agosto, de la qual corren muchas copias por Inglaterra, prueba que las cortes han reconocido la junta de Chile, que se formó el 18 de setiembre de 1810, y que le han enviado un reglamento para su gobierno. Por consiguiente si los españoles de Europa han destruido ahora esta misma junta, ellos son los insurgentes y rebeldes, y no los que la han defendido.

Las cartas de Buenos Aires dicen tambien que la junta ha preso y mandado formar causa al señor Pardilla, diputado suyo que fue en Londres, por haber interceptado una correspondencia diplomática que iba para el señor Moreno, y haber intentado enviarla á Saavedra.

REINO DE NAPOLES.

Nápoles 17 de marzo.

El 15 de este mes por la noche hemos experimentado en esta ciudad un terrible huracan, que ha hecho naufragar varios buques que se hallaban dentro del puerto, cargados ya, y prontos para hacerse á la vela. El capitán segundo de uno de ellos ha perecido, y todavía no se ha encontrado su cadáver. En la isla de Nrsita ha naufragado tambien un buque otomano; pero no ha perdido mas que un hombre. Los buques de guerra que habia en el puerto han tenido algunas averías, pero muy leves, y solo hemos perdido tres lanchas cañoneras. El huracan era tan impetuoso, que creemos que habrá causado mucho daño á los cruceros enemigos, y que se habrá extendido á mucha distancia.

Del 19.

Empezamos á recibir noticias de los efectos del huracan del 15. De Gaeta escriben con fecha del 16 por la mañana lo siguiente:

„Los marineros mas ancianos no se acuerdan de haber visto una tempestad tan furiosa como la que hemos experimentado esta noche pasada; y aun todavía no ha cesado, y el aire y el mar siguen en una agitacion violenta. Todas las embarcaciones que hai en el puerto han padecido algo, y quatro marineros han sido víctimas de su intemperie y denuedo.” (*Diario italiano.*)

Del 20.

Las noticias que tenemos de Palermo concuerdan en que el lord Bentinck sigue gobernando la Sicilia, y que el poder de la regencia no es mas que aparente. A los partidarios de la Reina se les ha ido apartando poco á poco del manejo de los

negocios, y algunos han sido enviados á Inglaterra. Uno de los primeros es el duque de Ascoli, que ha sido depuesto de todos los cargos que tenia en la corte, y entre los segundos se cuenta al caballero Luis Medici, ministro de Estado.

IMPERIO FRANCÉS.

Paris 29 de marzo.

En el departamento de Lot y Garona se han executado con el mayor orden y celeridad todas las operaciones relativas á la conscripcion: los conscriptos se han presentado inmediatamente al sorteo con la mejor voluntad. El 11 de este mes marcharon ya á sus destinos 921 jóvenes; y el último destacamento, que se compondrá de los que se habian quedado en sus casas por enfermedades ó indisposiciones leves, y de los conscriptos que han pretendido ir de reemplazos, se pondrá en marcha el 3 de abril próximo.

Del 31.

El departamento del Ródano ha presentado el contingente que le toca por la conscripcion de este año al tiempo preciso fixado por el decreto de S. M. Los conscriptos son en general jóvenes muy lucidos; se han puesto en camino con mucha alegría, y han llegado ya á sus destinos.

Los conscriptos del departamento del Indre y del Loira han mostrado en este año el mismo zelo y pronta obediencia que en los años anteriores. El contingente de este departamento salió inmediatamente, y las ocho novenas partes estan ya incorporadas en los diferentes cuerpos.

Del 1.º de abril.

Los conscriptos de la clase de 1812 del departamento del Sarre, como tambien los de la clase anterior, han acudido con el mayor entusiasmo y regocijo al sorteo. De los 869 hombres que componen el contingente del departamento salieron el dia 26 de febrero 825 para reunirse á sus banderas, y los restantes el 10 de marzo: todos han llegado ya á su destino. Ninguno de ellos faltó á la lista que se pasó al tiempo de marchar, y no ha habido en esta clase ningun refractario, lo qual es efecto del buen espíritu de que estan animados los habitantes, y del amor que profesan al Soberano.

ESPAÑA.

Madrid 27 de abril.

S. M. ha celebrado hoy consejo de ministros.

Extracto de las minutas de la secretaría de Estado.

En nuestro palacio de Madrid á 14 de abril de 1812.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

Visto el informe de nuestro ministro de la Justicia, hemos decretado y decretamos lo siguiente:

ARTICULO I. „Don Pablo Ayala, presidente

de la junta criminal extraordinaria de Toledo, queda nombrado presidente de la chancillería de Valladolid.

ART. II. Nuestro ministro de la Justicia cuidará de la execucion del presente decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M., el ministro secretario de Estado = Firmado = Mariano Luis de Urquijo.”

Extracto de las minutas de la secretaría de Estado.

En nuestro palacio de Madrid á 25 de abril de 1812.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

„Teniendo presente que los cabildos eclesiásticos reputan como asistentes al coro los individuos ocupados en comisiones capitulares, dándoles, ademas de la gruesa, los emolumentos, distribuciones y acrecencias que gozarían si corporalmente asistiesen, y considerando que lo mismo debe suceder por superior razon con los ocupados por el gobierno con utilidad general de la iglesia y del estado; visto el informe de nuestro ministro de Negocios eclesiásticos, y oida la seccion de este ramo de nuestro consejo de Estado,

Hemos decretado y decretamos lo siguiente:

ARTICULO I. Los individuos de cabildos eclesiásticos de las iglesias primada, metropolitanas, catedrales, colegiadas, parroquiales y demas, que faltaren á la residencia por hallarse impedidos en el cumplimiento de un empleo ó comision que Nos les hayamos dado por real decreto especial para utilidad pública, serán reputados como residentes y asistentes al coro é iglesia, en la misma forma que hasta ahora lo han sido los que faltan por estar ocupados en comisiones capitulares.

ART. II. En su consecuencia se les contribuirá con la gruesa de los frutos y rentas de sus títulos y las distribuciones, acrecencias y demas emolumentos de otra qualquiera clase que se hayan acostumbrado dar á los que se reputan residentes y asistentes por ocupacion en asuntos de su iglesia y cabildo.

ART. III. Si la ocupacion fuere por comision particular, para la qual señalemos tiempo, el ocupado cesará en su goce quando haya corrido el término.

ART. IV. Nuestro ministro de Negocios eclesiásticos queda encargado de la execucion del presente decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M., el ministro secretario de Estado = Firmado = Mariano Luis de Urquijo.”

TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete y media de la noche, se representará por la compañía española la comedia en cinco actos titulada el Anzuelo de Fenisa, ó la Buscona, y el sainete el Fuera. Actores en la comedia. Señoras Maria García, Maqueda y Torres. Señores Infantes, Avecilla, Suarez, Contador, Casanova, Alverá, Fabiani, Mas, Fernandez, Lledó, Liarte y Mariano Casanova.

En el de la Cruz, á las cinco y media de la tarde, se executará la comedia titulada los Viejos maniáticos; seguirá un duo italiano, y se dará fin con un sainete.